
Orquesta de la Universidad de 
Concepción seguirá realizando 
conciertos, pero en un formato 
acorde al confinamiento que ha 
obligado el coronavirus, al menos, 
durante el primer semestre.

Beethoven dio  
la partida a la 
temporada online 
de la Sinfónica

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12
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“Vitrineo en línea”  
alienta a corredores 
de propiedades 
del Gran Concepción
Hay casos en que la cantidad de clics  
registrados durante la última semana de 
abril aumentaron en un 67%, en compara-
ción con lo ocurrido una semana antes que 
se iniciara la emergencia por Covid-19. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9
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Clases presenciales 
“cuando la pandemia 
esté superada”
Colegio de Profesores dijo que el 
Ejecutivo debe asegurar que no haya 
riesgos de contagio.
CIUDAD PÁG.7

Desde las 18 horas del jueves hasta las 22 horas del domingo se 
mantendrá la restricción que será similar a la de Semana Santa.

Fin de semana largo con cordón sanitario 
en 6 comunas de la provincia penquista

Fútbol volvería con 
sólo 4 jugadores 
entrenando

CIUDAD PÁG.6

5
puntos de control habrá, en 
distintas comunas de la 
provincia de Concepción.

3
nuevos casos de contagio 
por Covid-19 dieron a  
conocer las autoridades.DEPORTES PÁG.14
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Plebiscito: congresistas se 
niegan a nueva postergación 

IDEA HA SIDO PLANTEADA POR EL EJECUTIVO A TRAVÉS DE DISTINTAS PLATAFORMAS 

Un día después del simbólico 
triunfo de la opción “Apruebo”, a 
través de distintas plataformas 

web, comenzó a cobrar fuerza el 
debate de posponer una vez los 
comicios que determinarán la 

continuidad de nuestra actual 
carta fundamental. En la Región, 
las opiniones son variadas, pero 

la mayoría apunta a la realiza-
ción del proceso el próximo 25 
de octubre. Aunque, algunas 

voces del oficialismo postulan 
no realizar la elección.

Senadores y diputados opositores del Bío Bío dicen que fecha de octubre se debe mantener.

POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: ALGO MÁS QUE SÓLO SEÑALES 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FELIPE SEPÚLVEDA LÓPEZ 
Jefe Departamento Fundamentos de la Pedagogía de 
la Facultad de Educación UCSC.

El anuncio del Ministerio de Educa-
ción para organizar un inminente re-
greso a clases en medio de la actual cri-
sis sanitaria provoca opiniones encon-
tradas en la comunidad educativa. Por 
un lado, existen padres y docentes muy 
preocupados por el evidente riesgo 
que esto significa en términos de gene-
rar focos de contagio dado que mante-
ner los estándares de distanciamiento 
social entre los educandos puede ser 
una tarea prácticamente imposible. A 
esto se suma, a que sabemos que el 
inicio de la actividad escolar involucra 

gios involucra una decisión muy difícil. 
A pesar de reconocer la importancia 
que los estudiantes asistan a los colegios 
para continuar con su desarrollo acadé-
mico, en esta decisión debe primar un 
criterio sanitario que pueda disminuir 
la posibilidad de riesgo de contagios 
masivos. Así, va a ser muy importante 
mirar con atención cuáles son las me-
didas propuestas desde el Ministerio 
de Salud para comenzar con este pro-
ceso de reapertura de los establecimien-
tos educativos. Del mismo modo, es im-
portante una adecuada utilización de 
los datos territoriales relativos a tasas 
de contagio y recuperación. 

Por último, es necesario reconocer 
que la amenaza del virus, al parecer, 
nos va a acompañar por lo menos en los 
próximos 18 meses hasta los dos años. 
Este es el tiempo que tardaría en gene-
rar y poner a disposición una vacuna a 
nivel de la población mundial. Me ima-
gino que nadie se ha planteado suspen-
der por todo ese tiempo la operación de 
las escuelas. Tarde o temprano, la rea-
pertura de los colegios será una realidad 
debemos estar preparados para poder 
responder a nuestros estudiantes que 
más lo necesitan.

culan con la operación de las escuelas 
en Chile. 

Por otra parte, sabemos que a pesar 
de los esfuerzos desarrollados por el 
Ministerio y docentes la educación 
desde casa presenta múltiples desa-
fíos y no logra reemplazar el proceso de 
aprendizaje que ocurre en el aula. Es 
probable que muchas familias no cuen-
ten con el espacio físico, materiales 
adecuados y posibilidad de que exista 
un adulto en casa que pueda guiar el 
proceso de aprendizaje de los estu-
diantes. Además, muchas escuelas en 
Chile no solo son responsables de la en-
señanza de los objetivos de aprendiza-
je definidos en el curriculum, además 
son fundamentales en entregar un apo-
yo nutricional y, en muchas ocasiones, 
psicoafectivo que muchos estudian-
tes no tienen en sus casas. Lamentable-
mente, una vez más, son los estudian-
tes que provienen de familias desfavo-
recidas los que se encuentran más 
afectados por toda esta situación y en 
muchas ocasiones en sus escuelas en-
cuentran un ambiente seguro y de con-
tención que no existe en sus propios 
hogares. 

Sin duda, la reapertura de los cole-

que los servicios de transporte privados 
( furgones escolares) y públicos (me-
tro, colectivos y autobuses) deben es-
tar operando de manera regular so-
portando altas tasas de ocupación en 
los horarios punta. Esta situación se 
verifica todos los años en los llamados 
“Súper Lunes” en marzo donde se espe-
ra una alta congestión en las rutas más 
transitadas. Es evidente que este no es 
el escenario que se espera en medio de 
una pandemia por Covid-19 y justifica 
la gran preocupación de todos los ac-
tores que de una u otra manera se vin-

El dilema  
de la reapertura 
de las escuelas
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GISELA ALARCÓN 
Decana Facultad de Salud UST.

La respuesta a situaciones de emer-
gencia como la actual pandemia de 
Covid-19 pone a prueba la resiliencia 
de los sistemas de salud para adaptar-
se a un nuevo momento epidemiológi-
co, salvando las vidas de las personas 
afectadas. Esta adaptación considera 
etapas de preparación, alistamiento y 
puesta en marcha de la respuesta, con 
capacidad de reconversión, no solo de 
equipamiento y de infraestructura, 
sino -lo fundamental- con equipos de 
salud competentes, capacitados y ade-
cuadamente protegidos. La respuesta 
se inicia al generarse alertas mundia-
les sobre situaciones de riesgo para la 
población y que, en Chile, en una di-
mensión menor, vivimos en la pande-
mia H1N1, en cada “campaña de invier-
no” y en desastres naturales. 

Los equipos de salud han aprendido 
de estas experiencias y hoy se están 
desplegando en toda su capacidad. 

Sin embargo, esta preparación no 
puede estar aislada de medidas de 
salud pública desde las más básicas a 
las más complejas, como testeo y tra-
zabilidad de casos, cuarentena obli-
gatoria de personas contagiadas, con-
trol de desplazamiento de la pobla-
ción y cuarentena total obligatoria 

rá mayor daño sanitario en nuestra po-
blación. En estas olas adicionales de la 
pandemia, la Atención Primaria de Sa-
lud puede y debe jugar un rol funda-
mental, ampliando su capacidad de 
respuesta, resolviendo problemas que 
antes de Covid-19 seguían derivándo-
se a hospitales, reconvirtiendo espe-
cialidades hacia la atención en APS, 
utilizando al 100% los nuevos SAR dis-
ponibles para la comunidad, apoyán-
dose en la academia (estudiantes y aca-
démicos de facultades de Salud) y cons-
tituyéndose en la base de la red 
integrada de servicios de salud sumán-
dose a la resiliencia de todo el sistema.

con seguimiento epidemiológico co-
nocido y transparente. Ninguna de 
estas medidas, por sí sola, será capaz 
de controlar o mitigar la propagación 
del virus, deben estar integradas y es-
tructuradas sobre la base de la pirámi-
de de prevención, llamada por algu-
nos como el “modo Covid de vivir”, 
cuidándonos entre todos y todas. 
Mientras estemos en alto riesgo, las 
medidas poblacionales obligatorias 
y restrictivas, como las que se han to-
mado en los últimos 48 días para apla-
nar la curva de contagios, algunas pú-
blicamente determinadas por la pre-
sión de actores sociales relevantes, 
seguirán siendo necesarias. 

De acuerdo con la información pú-
blica disponible, llama la atención que 
habiendo la autoridad sanitaria soste-
nido una política gradual y territorial de 
implementación de medidas de res-
tricción de circulación de personas, 
hoy día se esté anunciando un conjun-
to de medidas que han sido interpreta-
das como disminución de restricciones 
para retomar la “vida normal”, con al-
cance nacional y en corto plazo, en cir-
cunstancias que las recomendaciones 
de expertos apuntan a la prudencia en 
la toma de estas decisiones con base en 

vigilancia epidemiológica muy riguro-
sa, pues producirán una falsa sensa-
ción de seguridad. 

Una vez superada “la primera ola de 
esta pandemia” vendrán los impactos 
sobre la salud de las personas que en 
momentos de pandemia no acceden a 
atención de urgencia por problemas 
cardiovasculares, cerebrovasculares, 
entre otros (como ocurrió en otros paí-
ses) y también sobre personas con en-
fermedades no transmisibles que hoy 
están teniendo dificultades para el con-
trol de sus enfermedades y acceso opor-
tuno a medicamentos, especialmente 
adultos mayores. Lo anterior acumula-

Para salvar vidas…

Este 27 de abril se conme-
moró el 93 Aniversario de Ca-
rabineros, evento celebrado en 
la Escuela de Oficiales en Pro-
videncia y que contó con la 
participación del Presidente 
Sebastián Piñera, el general di-
rector de Carabineros, Mario 
Rozas, y el ministro del Interior, 
Gonzalo Blumel. 

En la ceremonia el manda-
tario agradeció la labor de la 
policía uniformada durante la 
crisis social y sanitaria que en-
frenta el país. 

En redes sociales hubo opi-
niones divididas en base al hito 
institucional, entre quienes 
evaluaron de forma positiva el 
trabajo y esfuerzo de los unifor-
mados y quienes recordaron a 
los más de 300 mutilados ocu-
lares y las cientos de denuncias 
por violaciones a los Derechos 
Humanos registradas en me-
dio las movilizaciones inicia-
das el 18 de octubre de 2019. 

 
@Sebastianpinera: “Felicito 

y agradezco a @Carabdechile 
por sus 93 años de incansable 
labor velando por nuestra se-
guridad, y ahora  también, por 
la salud de todos nuestros com-
patriotas. Como lo dice su him-
no, y como lo han demostrado, 
del sacrificio son emblema. Fe-
liz aniversario #Carabine-
ros93años”. 

 
@Carabdechile: “Inspirados 

en el lema #OrdenyPatria, he-
mos trabajado durante 93 años 
por el país y sus habitantes. En 
este aniversario reafirmamos 
ese compromiso, entregando se-
guridad a través de la preven-
ción y la vocación que nos carac-
teriza. #Carabineros93Años”. 

 
@VictoriaH_: “¿Reflexionar? 

Profundizar en las deficiencias 
de una institución que desde la 
dictadura no se ha reformado, 
mejor dicho, fiscalizar y conde-
nar a los que cometen fraude, a 
los que facultan las armas que 
se encuentran en las calles, a 
los que violan DDHH #carabine-
rosdechile #27Abril”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l 23 de abril de 1993, en una solemne cere-
monia realizada en la Casa del Arte de la 
Universidad de Concepción y con la presen-
cia del entonces ministro del Interior, Enri-
que Krauss, se firmó el acta de instalación 
del Consejo Regional del Bío Bío. Fue un acto 

simbólico, una señal positiva del Poder Ejecutivo hacia las 
regiones, tras la promulgación de la Ley que creó los go-
biernos regionales. Desde los territorios, lejos del centro 
neurálgico del poder, donde se toman las decisiones más 
relevantes para el desarrollo del país, se lanzaba un men-
saje para caminar hacia un Estado menos centralizado, 
y se hacía a tres años de recuperar la democracia. 

Años más tarde, a fines de 2009, nuevamente desde las 
regiones y una vez más ocupando un espacio histórico 
de la capital regional, el Salón Mural emplazado en el edi-
ficio del Gobierno Regional, la Presidenta Michelle Ba-
chelet, a pocos meses de culminar su primera adminis-
tración, firmaba el documento que modificaba la Ley de 
Gobierno Regionales y concretaba los sufragios univer-
sales de consejeros regionales. Otra señal con mirada des-
centralizadora. 

Desde 1993 a la fecha ha habido muchos cambios 
para terminar con la centralización y, ahí están, más 
recientemente, la elección de los gobernadores regio-
nales -comicios que aún no se concretan-, la ley de for-

Algo más que sólo señales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

La relevancia del reciclaje 
  
Señora Directora: 

El reciclaje es el tercer ele-
mento de la regla de las “tres R” 
(reutilizar, reducir y reciclar). 
Consiste en convertir los mate-
riales de desecho (residuo) en 
otros productos o en materia 
prima para usos posteriores. 

Son muchos los productos 
que consumimos que están ela-
borados por materiales que pue-
den ser reciclados, por ejemplo: 
el cartón, el vidrio, el aluminio, el 
papel y ciertos tipos de plásticos. 

La invitación en primer lugar 
es a tomar conciencia del cuida-
do ambiental para poder llevar a 
cabo acciones sencillas, pero de 
gran importancia para la con-
servación del planeta, tales 
como: separar los residuos 
(identificando los que pueden 
ser reciclados), limpiar y verifi-
car que se encuentren secos y li-
bres de materiales orgánicos, 
ubicar el punto de reciclaje más 
cercano para entregarlos y, final-
mente, compartir información 
de reciclaje con su entorno, pues 
mientras aumente la cantidad 
de personas que practicamos 
estas acciones, se fortalecerá la 

cultura de sustentabilidad. 
 

Naudy Leal Wilhelm 
Directora del Magíster en Gestión 
de Organizaciones 
Universidad San Sebastián 
 
Carabineros 
  
Señora Directora: 

Junto con saludar a usted y por 
intermedio de la presente edición 
periodística, es mi deseo saludar 
afectuosamente a Carabineros de 
Chile, en especial de la Octava Re-
gión del Bío Bío, en el día de su ani-
versario 93, destacando siempre su 
importante rol de servicio a la na-
ción, garantizando siempre el or-
den público con eficacia, profesio-
nalismo y principios esenciales ha-
cia la sociedad. 

 
Pedro Venegas Guerra 
Consejero Región del Bío Bío. 
 
Secreto 
  
Señora Directora: 

El ministro de Salud ha dicho 
reiteradas veces que los ventilado-
res mecánicos están llegando se-
manalmente al país y que el total 
esperado se recibirá en junio pró-

ximo, pero que no puede dar nin-
gún detalle, ya que el tema es muy 
reservado para evitar que algunos 
países requisen estos equipos en 
las escalas del avión. 

El sábado vimos de cerca el 
avión que trae estos ventiladores 
(al menos uno de ellos), conocimos 
su nacionalidad, supimos cuántos 
ventiladores traía, cuándo llegó, 
etc. Una pregunta queda flotando: 
¿En qué quedamos, es un tema se-
creto para prevenir problemas con 
el resto de los ventiladores que de-
ben llegar o, por el contrario, es un 
tema apropiado para hacer un 
evento mediático? 

 
José Luis Hernández Vidal 
 
Diseños 
  
Señora Directora: 

¡Qué curioso! 
Más que estrategias, “hojas de 

ruta”, planes, programas o un debi-
do diseño de gestión, este gobierno 
pareciera conformarse con cam-
pañas comunicacionales inven-
tando frases. No importa que no se 
sustenten en argumentos sólidos. 

Bueno, cada cual con sus diseños. 
 
Juan Luis Castillo Moraga.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

talecimiento de las regiones o de traspaso de compe-
tencias o el aumento sostenido del Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional, aunque sin aumentar el 7% del to-
tal de lo invertido en cada territorio. A lo largo de es-
tos años, en definitiva, las señales han parecido ser más 
significativas que las acciones. 

En tiempos de pandemia, y pese a que vivimos una épo-
ca en que la información fluye, esas señales siguen estan-
do presentes y las interpretaciones pueden ser muchas. 
Esas señales están presentes cuando la actual adminis-
tración apunta a una nueva postergación del plebiscito 
que, inicialmente se realizaría el domingo recién pasado, 
o cuando se entrega información poco concreta referida 
al retorno de las clases presenciales.  

Desde el retorno de la democracia, la mayoría de los 
gobiernos han entregado señales en torno de la descen-
tralización y los resultados, 30 años después, están a la 
vista. Es de esperar que las nuevas señales no sean un 
ejemplo de lo que ya hemos visto y vivido.

“Desde el retorno de la 

democracia, la mayoría de los 

gobiernos han entregado señales 

en torno de la descentralización y 

los resultados, 30 años después, 

están a la vista”.

¡
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“En este tiempo es primordial la comunicación familiar, poder entre todos distribuir roles en las 
labores domésticas. Por otro lado, es importante el autocuidado en el manejo del estrés. Incorpo-

rar rutinas de ejercicio y practicar yoga son fundamentales para el bienestar físico y emocional”.

Daniela Lagos, psicóloga.

#MeQuedoEnCasa

Visiones opuestas 
ante idea de cambiar 
fecha para Plebiscito

PROPUESTA DEL EJECUTIVO NO FUE BIEN RECIBIDA POR CONGRESISTAS

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

El de ayer pudo haber sido un día 
de balances tras el esperado plebis-
cito en donde se definiría la conti-
nuidad o no de la actual Constitu-
ción Política. Pero a raíz de la con-
tingencia sanitaria, el Ejecutivo 
junto a la oposición acordaron mo-
dificar el calendario electoral de 
este y el próximo año. 

No obstante, el fin de semana 
surgió desde La Moneda la idea de 
postergar una vez más el proceso, 
a raíz de las condiciones que po-
dría estar viviendo el país tras el 
paso de la Covid-19. 

Primero fue el ministro del Inte-
rior, Gonzalo Blumel, en entrevis-
ta con La Tercera en donde mani-
festó que es un debate válido, te-
niendo en consideración que entre 
octubre de 2020 y diciembre de 
2021 se consideran siete u ocho 
procesos eleccionarios. Luego, fue 
el propio Presidente, Sebastián Pi-
ñera, quien en una entrevista con 
CNN en Español indicó que la pos-
tergación se tendrá que discutir. 

Ayer, se conocieron los resultados 
de la encuesta de Cadem, según los 
cuales el 50% de los consultados 
estuvo de acuerdo con aplazar el 
plebiscito, el 35% con mantener la 
fecha y 12% no se pronunció. 

 
Todo igual 

Al parecer la intención de La Mo-
neda quedará en eso, ya que en la 
oposición la idea no fue bien reci-
bida. El senador, y una de las per-
sonas que lideró las conversacio-
nes del acuerdo del 15 de noviem-
bre del año pasado, Felipe Harboe 
(PPD), no se mostró disponible 
para nuevas modificaciones.  

“Nos parece altamente inconve-
niente que el gobierno esté plan-
teando la posibilidad de postergar 
el plebiscito nuevamente. No va-
mos a estar disponibles para pos-
tergarlo ya que el riesgo de fractu-
ra democrática está latente y el 
Gobierno no puede pensar que la 
crisis social ha pasado”, señaló. 

La diputada Joanna Pérez (DC) 
tampoco apoyará la idea de La Mo-

FOTO: AGENCIA UNO

El fin de semana, La Moneda expuso como argumento “la 
situación actual del país”. En la Región, diputados y senadores 
manifestaron que nos es tiempo para este debate.

neda. “Es apresurado pensar en 
modificar esto si el gobierno está 
llamando a la ‘nueva normalidad’, 
donde está dando señales de reac-
tivación. Hay un cronograma fija-
do y hay ver paso a paso qué ocu-
rre. Una cosa es lo que quiere el 
gobierno y otra lo que quiere la ciu-
dadanía”, expresó. 

El socialista Gastón Saavedra 
dijo que  “primero debemos preo-
cuparnos de lo que pasa en el país 
con el trabajo y la salud de las per-
sonas, por lo que discutir sobre 
las elecciones no es urgente, es 
algo innecesario, la discusión aho-
ra es la salud”. 

En tanto, su par Félix González 
(PEV), consideró que hay un doble 
discurso del Ejecutivo, pues “no se 
puede poner en entredicho un pro-
ceso constitucional y el gobierno 
solo debe cumplir con la Ley, ya 
que se argumentan razones sanita-
rias. En el Congreso no hay piso 
para postergarlo”, aseguró. 

 
Suspensión definitiva 

En el oficialismo son más radica-
les y consideran que deben sus-
penderlo en forma definitiva. 

Para Sergio Bobadilla (UDI) los 
recursos que serán utilizados en 
este proceso deben ser utilizados 
en la compra de insumos médi-
cos. “Este evento electoral es un 
capricho de algunos pocos y no 
estamos en condiciones de dar-
nos el lujo para hacer esto. Creo 
que el nuevo proceso debe ser 
construido por el nuevo Parla-
mento”, manifestó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se van a realizar entre 
octubre de 2020 y diciembre 
de 2021.

elecciones
7 u 8

Apruebo logra triunfo en plebiscito online

Una serie de votaciones en línea 
se abrieron durante este domingo 
26 de abril para emular el plebisci-
to que se debería haber realizado. 

Una de estas plataformas fue 
constitucionvirtual.com la que logró 
una participación cercana a los 410 
mil votantes, en donde la opción 

del “Apruebo” obtuvo poco más de 
333 mil preferencias, quedándose 
con el 81,38%. 

En tanto, la opción del “Rechazo” 
obtuvo 76 mil votos, quedándose 
con el 18,54% del escrutinio. A la 
vez que los “Nulos” representaron 
el 0,08% del total de participantes.
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“En una crisis sanitaria tan incierta, estamos en casa cuidándonos junto a la familia, pero no 
solo por nosotros, sino también por los demás. Creo que todos tenemos que estar en casa hasta 

que esto se solucione y espero que sea pronto. A cuidarse y a quedarnos en casa”.

Clemira Pacheco, ex diputada del Distrito 20.

#MeQuedoEnCasa

tiene el Consejo 
Regional, en donde 
abordan las diferentes 
temáticas de la zona.

comisiones
12

EN MEDIO DE LA PANDEMIA

La entidad encargada de validar recursos del Fndr 
cuenta con 22 integrantes.

Un día simbólico vivieron 
el pasado 23 de abril los 22 
consejeros regionales (cores) 
del Bío Bío, puesto que se cum-
plieron 27 años desde que se 
promulgara la ley que creó los 
gobiernos regionales. 

Dicha ceremonia, realiza-
da en 1993 durante la admi-
nistración del Presidente, Pa-
tricio Aylwin, se llevó a cabo en 
la Casa del Arte de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC) 
y contó con la presencia del 
entonces ministro del Interior, 
Enrique Krauss, y el intenden-
te de la época, Adolfo Veloso, 
quienes, además, dieron inicio 
a la sesión. 

Desde esa ceremonia ya han 
pasado once presidentes, in-
cluyendo ocho intendentes, 

quienes, hasta antes de la elec-
ción universal de los conseje-
ros, eran quienes presidían la 
instancia (el primer consejero 
electo en presidir el Core, fue 
el DC Eduardo Muñoz).  

La actual presidenta, Flor 
Weisse (UDI), dijo que el Con-
sejo ha colaborado con diálo-
go y en todo lo que ha nece-
sitado el Ejecutivo local. 

Los desafíos a futuro del 
organismo colegiado, sostu-
vo, van de la mano con el tras-
paso de competencias que 
entrega la Ley de Descentra-
lización y la Ley de Rentas 
Regionales, que a raíz de la 
pandemia quedó posterga-
da. Lo anterior, aseguró, per-
mitirá a la Región incremen-
tar sus recursos. 

“La inversión del Gore equi-
vale sólo a un 7% de los recur-
sos públicos que se gastan a 
nivel regional, lo que es insig-
nificante, por lo que se debe 
aumentar el presupuesto del 
Fndr y que la ley de rentas re-
gionales pueda materializar-
se para tener recursos más 
significativos”, indicó Weisse.
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23 DE ABRIL de 1993 
fue la constitución de 
los gobiernos 
regionales.
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Cerca del mediodía de ayer, 
en la ruta P-72 S, en el sector 
de Palo Blanco, Tirúa, desco-
nocidos dispararon con ar-
mas de fuego a un vehículo 
particular que transitaba por 
el sector. El conductor sufrió 
lesiones en su antebrazo pro-
ducto del estallido de los vi-
drios laterales por lo que fue 
trasladado al Cesfam de Ti-
rúa para ser atendido.  

“Como Gobierno recha-
zamos estos actos de vio-
lencia, que atentan contra 
la integridad de las perso-
nas y el libre y seguro paso 

de los habitantes de la pro-
vincia, aún más cuando hoy 
el foco de las policías está en 
proteger la salud de las per-
sonas, asegurando las medi-
das preventivas dispuestas 

por la autoridad sanitaria 
frente a la pandemia del co-
ronavirus”, comentó el re-
cién asumido gobernador 
de la provincia de Arauco, 
Óscar Muñoz.

EL RECIÉN  asumido gobernador de Arauco, Óscar Muñoz, 
condenó el hecho.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Automovilista 
sufre una herida 
con arma de 
fuego en Tirúa

Consejo Regional 
celebró 27 años 
de su constitución
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“#MeQuedoEnCasa y con la familia. Una medida de protección en este tiempo de incertidum-
bre, buscando afanosamente mantener la conexión con parientes, amigos y colegas de trabajo. Mi 

central nostalgia tiene que ver con una sociedad más solidaria, menos consumista y más equilibrio”.

Gustavo Medel, ex concejal de Talcahuano.

#MeQuedoEnCasa

SE BUSCA SEGUIR DISMINUYENDO LOS CASOS DE COVID-19 EN LA REGIÓN

Si bien es cierto, durante la jorna-
da de ayer se informó que solo se re-
gistraron tres nuevos casos de con-
tagio en el Bío Bío, las autoridades 
hicieron un llamado a no confiarse 
y a seguir manteniendo el confina-
miento para prevenir una nueva 
alza de infectados por Covid-19. 

Para continuar potenciando las 
medidas preventivas, las autori-
dades regionales, con apoyo del 
gobierno central decidieron vol-
ver a implementar el cordón sani-
tario este fin de semana largo, con 
el objetivo de disminuir el traslado 
de personas a sus segundas vivien-
das tal como sucedió entre el 9 y 12 
de abril, fecha en que se celebró Se-
mana Santa. 

“Estamos velando por proteger 
la salud de las personas y este cor-
dón sanitario se enmarca en seguir 
generando medidas preventivas. 
Vamos a replicar lo hecho en Se-
mana Santa. El cordón partirá el 
día jueves 30 de abril a las 18 horas 
y se extenderá hasta las 22 horas del 
domingo 3 de mayo”, anunció el in-
tendente Sergio Giacaman. 

Por su parte, el contralmirante, 
Carlos Huber, comentó que “los 
check points estarán en los mis-
mos puntos que en Semana Santa. 
Ruta 150 antes de Punta de Parra, 
Ruta Itata a la altura del peaje, 
Ruta a Cabrero a la altura del cru-
ce, en la Ruta 160 en el kilómetro 
14 y en la Ruta de la Madera a la al-
tura de Patagual”. 

Las comunas involucradas en el 
cordón serán: Concepción, Penco, 
Talcahuano, Hualpén, Chiguayante 
y San Pedro de la Paz. 

Sobre lo que sucederá con el 
transporte público, se detalló que 
todo lo que esté dentro del cordón 
sanitario está autorizado a funcio-
nar con normalidad. Lo que esté 
fuera del cordón estará prohibido. 

De acuerdo con lo anterior, no 
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La medida busca restringir el traslado de personas a segundas 
viviendas. Penco, Concepción, San Pedro de la Paz, 
Talcahuano, Hualpén y Chiguayante serán parte del perímetro.

habrá servicio de locomoción entre 
Lota-Coronel- Concepción, y Tomé-
Concepción. En lo que respecta a los 
servicios de Hualqui, solo contarán 
con permiso para circular hasta 
Chiguayante, tal como ocurrió en la 
experiencia anterior. 

Audito Retamal, alcalde de San 
Pedro de la Paz, agradeció la medi-
da, pero criticó que una vez más, las 
autoridades no consultaran a los 
jefes comunales sobre la implemen-
tación del cordón. “Estamos confor-
mes con la medida, pero le solicita-
mos a la autoridad correspondien-
te que una consulta a los alcaldes 
sería un gesto que permitiría darle 
mayor conformidad e impacto a la 
medida. Esta iniciativa se toma en 
base al ejemplo de otra región con 
otras características, lo que acá no 
garantiza el éxito”, indicó Retamal. 

 
Menos contagios 

Una de las noticias positivas de la 
jornada fue que de domingo para lu-
nes solo se registraron tres nuevos 
contagios en la Región, situación 
que agradecieron las autoridades, 
puesto que, los últimos días no se 
bajaba de los diez casos. 

“Esta es una buena noticia. Tene-
mos menos casos activos, que se-
rían 206 hasta el momento. Ade-
más, se mantienen los seis falleci-
dos. Estamos trabajando por el 
camino indicado”, comentó Héctor 
Muñoz, seremi de Salud. 

La autoridad sanitaria reiteró el 
llamado a que la gente respete el 
cordón sanitario que se imple-
mentará durante los próximos 
días en la Región y a que no asis-
tan a sus segundas viviendas. “Es-
taremos fiscalizando y reforzare-
mos las medidas. Rogamos y pe-
dimos a la comunidad que, por 
favor, se queden en sus casas. Es la 
única manera de seguir bajando 
los contagios”, dijo el seremi.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fin de semana será  
con cordón sanitario 
en seis comunas 

PARA CONFIRMAR casos de 
coronavirus se requerirán tres 
o más síntomas.

Más síntomas de detección 
para confirmar casos

“Ahora, para definir los casos sos-
pechosos se solicitarán más sínto-
mas que serán, la fiebre habitual, al-
gún síntoma respiratorio o dolor 
muscular y se agregará la pérdida 
del gusto y del olfato. Esta medida 
busca seguir bajando la tasa de con-
tagio y detectar de mejor manera 
los casos para abarcar a más perso-
nas a través de los exámenes PCR”, 
indicó Héctor Muñoz.

Para confirmar casos sospecho-
sos de coronavirus, hasta la fecha 
solo se requería la detección de 
dos síntomas, que eran fiebre so-
bre 37,8° grados y alguno respira-
torio como tos seca (uno de los 
más relevantes). 

Sin embargo, por orden del Mi-
nisterio de Salud, la cantidad de 
síntomas para definir nuevos casos 
también incrementarán. 
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DE JUEVES a domingo se 
extenderá el nuevo cordón 
sanitario en el Bío Bío.

3
nuevos contagios se 
registraron en las últimas 
horas en el Bío Bío, la cifra 
más baja de los últimos días.

6
La cantidad fallecidos se 
mantuvo. Las cuarentenas 
han sido claves en mantener 
la tasa de mortandad.
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“#MeQuedoEnCasa, porque es la única manera que tenemos de controlar la pandemia. Esta-
mos en la mitad del proceso y, en este contexto, es clave el resguardo. Debemos obedecer el lla-

mado hecho por las autoridades para salir luego de este complejo escenario”.

Jorge Roa, alcalde de Florida.

#MeQuedoEnCasa

Según el informe 
meteorológico, para esta 
jornada se esperan 
precipitaciones.

Precipitaciones  
en el Bío Bío

5
meses de clases 
presenciales podrían tener 
los estudiantes, si el retorno 
se concreta en agosto.

LA VOZ DEL COLEGIO DE PROFESORES EN BÍO BÍO

Durante la jornada de ayer, se re-
tomaron las clases en línea, luego de 
las “vacaciones de invierno”, y fue el 
día en que debutó la señal TV Edu-
ca Chile. Lo anterior, mientras aún 
no existe claridad sobre el retorno 
de los estudiantes a las aulas. 

En medio de esta contingencia, el 
presidente nacional del Colegio de 
Profesores, Mario Aguilar, fue críti-
co sobre las definiciones que la ad-
ministración de gobierno ha adop-
tado en la materia. Dijo que no se 
podía experimentar con los niños y 
sus familias, y respondió los cuestio-
namientos que han surgido del Mi-
nisterio de Educación al magisterio, 
supuestamente, por realizar decla-
raciones con intereses políticos. 

“No entiendo qué puede tener de 
político que estemos preocupados 
de la salud de los estudiantes. Nues-
tras críticas apuntaban al regreso a 
las clases presenciales hoy, luego se 
dijo que en mayo, entonces, hay una 
obsesión por volver a clases a como 
dé lugar, como una suerte de nor-
malización que no está en los he-
chos”, manifestó Aguilar. 

 
En la Región 

En el Bío Bío, el secretario gene-
ral y encargado de Educación y Per-
feccionamiento del Colegio, Aníbal 
Navarrete, dijo que aún no se pue-
de hablar de fechas para el retorno 
a las clases presenciales (“es aventu-
rado”), pues ello debe ocurrir “cuan-
do la pandemia esté superada”. 

Navarrete dijo que el gobierno 
debe asegurar que no haya riesgo de 
contagios o de enfermarse, y junto 
con ello, establecer cuáles serán las 
condiciones del retorno a las aulas. 
En este punto, dijo que se debe ase-
gurar que todos los recintos educa-
cionales cuenten con útiles de lim-
pieza e implementos de prevención. 
“Por ejemplo, en Tomé hay del orden 
de 8.600 estudiantes en los colegios 
municipales, eso quiere decir que 

Clases presenciales solo cuando 
“la pandemia esté superada”
Representantes del magisterio criticaron la “obsesión” del Ejecutivo por el pronto 
retorno de los estudiantes al aula. Piden asegurar que no haya riesgo de contagio.

hay que contar con 43 mil mascari-
llas en la semana”, sostuvo.  

Dijo que no es posible entregar 
todo el contenido de un año en solo 
cinco meses, pensando en un even-
tual retorno el segundo semestre 

(agosto), por lo que hay que realizar 
adecuaciones curriculares (consi-
derando el cambio que los estu-
diantes han experimentado en ma-
teria de relaciones sociales), pero al 
mismo tiempo es necesario con-
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cluir los procesos de docentes que 
se acogieron al Incentivo al Retiro y 
omitir las pruebas estandarizadas, 
como el Simce, por este año. 

 
TV Educa Chile 

Como está dicho, ayer fue el día 
del lanzamiento de TV Educa Chi-
le. En el Bío Bío la señal se podrá sin-
tonizar vía aérea, a través de los ca-
nales 5.2 y 7.2 del sistema digital de 
televisión.  

Respecto a este inicio de emisio-
nes el seremi de Educación, Fer-
nando Peña, indicó que “es una ins-
tancia que permitirá profundizar 
el aprendizaje de los niños, en este 
proceso de educación a distancia, 
producto de la pandemia por coro-
navirus. La intención es llegar a to-
dos los rincones y hogares de Chile 
y hacemos la invitación a las fami-
lias para que aprovechen esta herra-
mienta”.

Tres viviendas con daños de di-
versa magnitud dejó un desliza-
miento de tierra que se produjo en 
la comuna de Chiguayante. 

El hecho se registró la madruga-
da del lunes en el sector Santa Elvi-
ra, a raíz del rebalse de una de las 
piscinas de decantación emplaza-
da en el cerro Manquimavida, pro-
ducto del sistema frontal que afec-
tó a la Región el fin de semana. 

El director regional de la Onemi, 

Decretan “Alerta amarilla” en Chiguayante
balsaron la piscina decantadora, 
lo que provocó la inundación de 
tres viviendas con daños menores 
producto del barro, que además re-
corrió las calles del sector”.  

Por lo anterior, se decretó alerta 
amarilla para la comuna de Chi-
guayante hasta que las condiciones 
lo ameriten. Según el informe me-
teorológico, para esta jornada se 
esperan precipitaciones para la Re-
gión del Bío Bío.

FOTO: AGENCIA UNO

LOS TRABAJOS 
de limpieza se 
extendieron por 
toda la jornada. Alejandro Sandoval, explicó que 

“parte del sedimento del cerro re-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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AÚN NO es claro 
cuando se repetirá 
esta imagen, aunque 
son varias las voces 
que apuntan al 
segundo semestre.
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“La cuarentena, en conjunto con el lavado riguroso y frecuente de manos, son hasta el momento las medidas más efecti-
vas para minimizar la curva de contagios de Covid-19. Estas recomendaciones se enfocan en limitar posibles fuentes de trans-

misión, resguardando la salud familiar y comunitaria. Quedarse en casa ayudará a que salgamos pronto de esta crisis sanitaria”.

Samuel Meza, nutricionista y académico UCSC. 

#MeQuedoEnCasa

Aislamiento social 
favorece disminución 
del comercio ambulante

OPERATIVOS SE HAN INTENSIFICADO DESDE QUE SE INICIÓ EL ESTADO DE EMERGENCIA

Caminar por el paseo peatonal 
Barros Arana o por la calle Jane-
queo, bordeando el Hospital Regio-
nal, previo a que se decretara  el es-
tado de excepción constitucional, 
tenían un denominador común: co-
mercio ambulante. 

Ambas arterias eran complejas 
de recorrer a raíz de la alta cantidad 
de vendedores informales existen-
tes, quienes buscan convencer a los 
peatones de adquirir sus productos 
que van desde alimentos a otros 
más complejos como lentes de sol. 

Esta situación tras el estallido 
social vivió un aumento abisman-
te lo que generó la molestia del co-
mercio establecido en la comuna 
de Concepción. 

Pero con la llegada del corona-
virus el panorama cambió, los 
transeúntes desaparecieron y las 
fiscalizaciones se intensificaron e 
incluyeron a funcionarios milita-
res, tal como ocurrió el pasado 23 
de marzo, fecha en la que se deco-
misó cerca de mil kilos de mer-
cancía desde los alrededores del 
Hospital Regional. 

 
Balance de las autoridades 

Según cifras de la gobernación 
de Concepción, desde que se de-
cretó el Estado de Excepción Cons-
titucional se han decomisado en 
distintos operativos más de dos mil 
kilos de productos y otros elemen-
tos con los que el comercio ilegal 
ejerce sus funciones. 

“Este es un trabajo permanen-
te que se realiza mediante una 
mesa, pero la comunidad tiene 
que poner de su parte no com-
prándoles productos a ellos, ya 
que desconocemos el origen y cer-
tificación de lo que comerciali-
zan”, comentó el gobernador pro-
vincial, Robert Contreras. 

Más de dos toneladas de productos y casi un centenar de 
multas ya se han cursado durante estos casi 40 días.

hay matices, puesto que en los últi-
mos días se han visto personas co-
mercializando productos como 
mascarillas o alcohol gel. 

La presidenta de la Cámara de 
Comercio de Concepción, Sara Ce-
peda, comentó que existe un tra-
bajo conjunto entre la goberna-
ción y la municipalidad de Con-
cepción y que los principales 
decomisos de productos que se 
venden de forma irregular apun-
tan a comida, frutas y verduras. 

“Durante las primeras semanas 
no había comercio ilegal, pero en 
los últimos días hemos visto a va-
rios extranjeros vendiendo pro-
ductos de limpieza, mascarillas y 
alcohol gel de dudosa procedencia, 
ya que vemos como los reenvasan 
en la misma calle sin higiene”, ex-
presó la dirigenta. 

Desde la Cámara esperan man-
tener las fiscalizaciones en las zo-
nas céntricas, especialmente los 
paseos peatonales de Aníbal Pin-
to y Barros Arana que son, a su jui-
cio, los lugares donde se concen-
tran estos vendedores. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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A la fecha se han cursado 98 in-
fracciones tanto por el Servicio de 
Impuestos Internos (SII) como por 
las respectivas municipalidades, las 
que se suman a las policías. Mien-
tras que los operativos han dejado 
a nueve personas detenidas. 

Desde la municipalidad de Con-
cepción, la directora de Seguridad 
Pública, Daisy Cárdenas, indicó que 
desde que se decretó la medida 
quien está a cargo del control del co-

mercio ilegal son las fuerzas milita-
res. Sin perjuicio de ello, la casa edi-
licia sigue trabajando en esta mate-
ria, coordinando acciones de co-
pamiento policial en distintos 
puntos de la comuna y el decomiso 
de mercadería. 

“Hemos materializado operati-
vos todas las semanas en varias ca-
lles del casco histórico de Concep-
ción, en Caupolicán con Los Carre-
ra y al exterior del Hospital 

Regional. Como municipio segui-
mos proporcionando todos los re-
cursos disponibles para estos efec-
tos y la limpieza posterior de cada 
zona, con el objetivo de resguardar 
la seguridad de la ciudadanía espe-
cialmente ante la emergencia sa-
nitaria”, aseveró Cárdenas. 

 
Alegría del comercio 

Las cuentas también son alegres 
en el comercio establecido, pero 

se han producido en los 
diversos operativos 
realizados en el centro 
penquista. 

detenidos
9

Las autoridades pidieron a 
los transeúntes no adquirir 
productos a estos 
comerciantes. 

Llamado a la 
ciudadanía “La comunidad tiene que poner 

de su parte no comprándoles 
productos a ellos, ya que 
desconocemos el origen”.
Robert Contreras, gobernador de Concepción.

“En los últimos días hemos 
visto a varios extranjeros 
vendiendo productos de 
limpieza, mascarillas y alcohol 
gel de dudosa procedencia”.
Sara Cepeda, presidenta de la Cámara de 
Comercio de Concepción.

FRASEBARROS ARANA  y Aníbal Pinto 
son los dos paseos peatonales 

donde se concentra está actividad.
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“En nuestro caso, hemos optado por quedarnos en casa para proteger a nuestros niños, a nues-
tros padres y a toda la gente que trabaja con nosotros, ya sea en nuestra casa o en la oficina. Hay 

que tener el menor contacto posible para evitar la propagación del virus”. 

Hugo Tapia, socio de PwC y padre de 3 hijos.

#MeQuedoEnCasa

NUEVAS TECNOLOGÍAS POTENCIARÍAN SITIOS WEB, PERMITIENDO MAYOR INTERACCIÓN Y EVITANDO POSIBILIDADES DE CONTAGIO

Tras bajas de entre un 30% y un 
50% en los arriendos, el denomina-
do vitrineo online da esperanzas al 
mercado de propiedades en el Gran 
Concepción. 

Lo anterior, porque, en percep-
ción de los propios actores, se tra-
ta de una herramienta que podría 
potenciar de alguna manera lo que 
se venía haciendo a través de las 
tradicionales páginas web. 

“En términos de cumplimiento 
de presupuesto, hoy día en general 
nos ha ido bien porque hemos ocu-
pado las tecnologías y hemos esta-
do vigentes” afirma Ricardo Unda, 
director comercial en Concepción 
de Property Partners.  

Unda destaca que “hoy día al clien-
te le estamos dando una opción cuan-
do nos piden no llevar visitas a las ca-
sas porque pueden estar infectadas, 
a través de recorridos virtuales don-
de, con las tecnologías actuales, nos 
organizamos con el cliente, lo mismo 
que una visita presencial”. 

 
No es solo la web 

El ejecutivo explica que “es el mis-
mo cliente quien puede ir mostrando 
su propiedad, principalmente a través 
de video conferencia, en la que pue-
den participar hasta cuatro personas 
entre los que puede estar el partner de 
la empresa que hace la venta, el clien-
te que quiere visitar y el cliente propie-
tario, entonces, es de esta manera en 
que hacemos las visitas”. 

En su caso, Unda resalta también 
que “respecto a la cantidad de clics 
que registramos la última semana de 
abril, en nuestra web y publicaciones 
de portales, es de 3.211, y en una se-
mana normal, veníamos con un pro-
medio de 1.925 clics, así que tenemos 
un crecimiento en esta última sema-
na de  67% en clics hacia nuestra web”, 

Del mismo modo, indica que en 
cuanto a los orígenes de los clics, 
estos “se concentran en 79,6% des-

Vitrineo online alienta a corredores  
de propiedades del Gran Concepción

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Hay casos en que la cantidad de clics registrados la última semana de abril, respecto de una semana 
antes del Covid-19, crecieron en un 67%. También resaltan que aún hay tasas atractivas promedio de 
entre 2,7% y 3,5% para créditos hipotecarios según sea el plazo y el porcentaje de financiamiento.

de teléfonos móviles; un 18,8% des-
de computadores y sólo 1,6% des-
de tablets”. 

 
Otros corredores 

Jaquelin Jara, de Jaquelin Jara Pro-
piedades, tras ser consultada por este 
medio, comenta que “para todo el 
rubro del corretaje de propiedades es 
imprescindible contar con un sitio 
web actualizado. Más aún, el posi-
cionamiento se ha ido paulatinamen-
te situando en redes sociales y aplica-
ciones para teléfonos móviles”. 

Jara también aclara que, en su vi-
sión, “sin duda que la tecnología no 
puede reemplazar, hoy, la visita final 
física a la propiedad”.   

En tanto, Cristian Jahr, de Jahr  
Señoret y Cía. Propiedades, resalta 
que “las consultas online vienen 
hace ya un tiempo y esto ha permi-
tido que estemos más preparados 

para esta contingencia”. 
En esta línea precisa que “hoy las 

personas vitrinean; realizan con-
sultas; se les mandan fotografías; 
planos; link con la ubicación; carta 
propuesta o promesa de compra-
venta; títulos del inmueble (con fir-
ma digital), todo online”.  

Y agrega: “las únicas reuniones pre-
senciales son la visita a la propiedad 
y firma de escritura en notaría, jun-
tamente con la entrega material. Las 
cuentas de contribuciones, gastos 
comunes, derechos de aseo, servi-
cios en general se pagan en línea y se 
mandan por email”. 

El corredor, además, da a conocer 
que “en cuanto a las ventas, han dis-
minuido un porcentaje importante 
de consultas diarias en las páginas 
webs, sin embargo, aún hay movi-
miento, consultas y ofertas”. 

A la vez, dice que: “también ha in-

cidido el alza de tasas hipotecarias 
de los bancos desde diciembre a la 
fecha, sin embargo, aún son tasas 
atractivas, promedio de 2,7%  a 3,5% 
según plazo y porcentaje de finan-
ciamiento”.  

Patricio Montaña, presidente del 
gremio, aprovecha para decir que 
“nuestra Asociación de Corredores 
de Propiedades de la Región del Bío 
Bío A.C.P. cuenta con su propia pá-
gina www.acpweb.cl, la que com-
prende una amplia gama de pro-
piedades, ofreciendo más de mil 
propiedades donde los clientes pue-
den ver lo que requieren”.  

Montaña señala que “además cada 
socio cuenta con su propia página 
web, como también optimizan con 
publicaciones en otros portales”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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79,6%
concentra las búsquedas en su web  a 
través de teléfonos móviles según ejecu-
tivo de Property Parteners.

+1.000
propiedades ofrece el portal del gremio 
de corredores dice Patricio Montaña, 
presidente de A.C.P. 
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Paola Burdiles González 
Académica de la Facultad de  

Ingeniería y Tecnología 
Universidad San Sebastián

COMPLEMENTAR ROLES ES CLAVE

A
cuatro meses del 
inicio de este 
año, la humani-
dad ha sido sor-
prendida de ma-
nera intensa. La 
pandemia de la 
Covid-19 nos ha 

dado un remezón dejando huellas y 
forzando cambios a toda escala.  

¿Pero estamos realmente prepa-
rados para adaptarnos al cambio 
que tan desconocida y desafiante 
enfermedad nos plantea? La res-
puesta desde la teoría es afirmativa, 
debemos adaptarnos al escenario 
actual; pero desde la práctica, la 
respuesta está llena de dobleces, 
que decantan en modelar el actuar 
según las normas con todas las im-
plicancias que significan.  

 
Trabajo en equipo 

Reintegrarse al mundo laboral, 
en medio del escenario que nos 
aqueja, es un desafío no menor. 
Ante esta dificultad, a la creciente 
complejidad de las organizaciones 
y las demandas del ambiente, se 
suma el interés de las organizacio-
nes por buscar la eficiencia en la cul-
tura de la producción para levantar 
la economía. Es riesgoso, dado que 
todo lo anterior es parte del engra-
naje llamado “sistema”, que va de la 
mano de las estrategias y buenas re-
laciones, que son una “condición 
importante en una organización”. 
En una organización eficaz, pero 
no son un estado final, así lo visua-
lizó Richard Beckhard en su libro 
“Desarrollo Organizacional: Estra-
tegias y Modelos (1960), y lo refuer-
za Idalberto Chiavenato en su libro 
“Administración de Recursos Hu-
manos” (2011), cuando menciona 
que “la limitación última en las or-
ganizaciones, para lograr muchos 
de sus objetivos, es la habilidad para 
trabajar eficientemente en equipo”, 
lo que se basa en las buenas relacio-
nes y la comunicación empática, 
generando el sello de cada cultura 
organizacional.  

De ahí cobran fuerza las acciones 
de trabajo con nuestros equipos en 

da como “liberales” y llamados “mi-
llennials”, son la generación de la 
tecnología, sus referentes son todo 
lo que el mundo provee a través de 
las redes sociales y todo lo que ese 
mundo deja a su alcance. Nacieron 
con internet. Reconocerlos en me-
dio de esta crisis, nos lleva rápida-
mente al segmento de emprendedo-
res que se están reinventando, como 
si la palabra resiliencia no fuese más 
que un paso a otro mundo, como un 
juego en red. Si en el equipo tenemos 
personas de este segmento, sin du-
dar serán aliadas perfectas para la 
sincronización de la nueva misión 
que adopte la organización. 

La generación Z, nacidos a partir 
del año 2000, denominados como 
“Centennials”, vienen a revolucionar 
los sistemas, amantes de interacción 
virtual. Para ellos la rutina no existe, 
más bien cada día es una motiva-
ción para dejarse sorprender en re-
des sociales y visibilizando su vida en 
ellas. De esta generación, con capa-
cidad de estar en múltiples canales 
a la vez, rescato que su capacidad de 
asombro es cada vez más discutible, 
esencia que transita entre la inme-
diatez, osadía y demanda de aten-
ción en búsqueda de la validación de 
todos, la que a ratos se torna impre-
decible, pero no menos comprensi-
ble, pues son los hijos de las genera-
ciones Y-Z. Traen en su ADN la adre-
nalina por lo nuevo, el éxito y saben 
muy bien que “siempre hay alguien 
mejor”, por tanto, en búsqueda de 
destacar y emprender, transitan al lí-
mite de las normativas, y esto los 
empujará a cumplir sus objetivos, 
serán facilitadores para las nuevas 
definiciones que conlleva alcanzar la 
misión en el breve tiempo.  

 
Nuevos desafíos 

La revisión de estos factores, la 
particularidad de las diferentes ge-
neraciones y la capacidad de empa-
tizar con quienes serán nuestro apo-
yo en la articulación de las tareas, 
nos ayudarán en esta etapa. Se debe 
fortalecer la convivencia, por aho-
ra virtual, para abordar con la me-
jor disposición este renacer a una 
nueva visión impulsada por los nue-
vos tiempos, incorporando la inno-
vación, creatividad, tecnología y la 
flexibilidad en las tareas propias 
para establecer en la nueva norma-
lidad una reformulada misión. 

Se nos viene un gran desafío, un 
aprendizaje sin precedentes, la ac-
titud o el modo en que enfrentemos 
todo lo que esta pandemia nos deje, 
sentarán las bases de la nueva car-
ta de navegación con resiliencia.

DESEMPEÑO DE 
DISTINTAS GENERACIONES 
EN TIEMPOS DE CRISIS

Se debe fortalecer la convivencia, por ahora 
virtual, para abordar con la mejor disposición este 
renacer a una visión impulsada por  
los nuevos tiempos, incorporando  
la innovación, creatividad,  
tecnología y la flexibilidad.

la búsqueda de los colaboradores 
estratégicos y con ellos iniciar el 
trazado del plan de acción a poner 
en marcha, revisar el “cómo” nos re-
inventamos, adaptamos, contene-
mos y transmitimos este desafío a 
quienes nos acompañan.  

El primer paso es reconocer las 
fortalezas de nuestros colaborado-
res, identificar los quiebres que la 
contingencia sanitaria les ha signi-
ficado, expectativas, valores y mo-
tivaciones. 

  
Diferencias  

Iniciemos la revisión generacio-
nal, la que podemos clasificar en cua-
tro segmentos. Con ello podemos 
vislumbrar los quiebres que se nos 
pueden anticipar y los que pudiesen 
ser abordables en lo inmediato. 

La generación que se identifica 
como los Baby Boomers, nacidos 
entre 1951 y 1964, ha asumido con 
mayor determinación el quedarse 
en casa, ha vivido hitos importantes 
en nuestra sociedad tales como el 
nacimiento de la televisión, electro-
domésticos, la evolución del teléfo-

no, los primeros computadores, 
siendo personas que hoy viven con 
mayor cautela. Muchos de ellos pue-
den estar siendo monitoreados por 
sus familias, la tecnología no es su 
mejor aliado, por lo que el teletraba-
jo, más que un apoyo, les puede re-
sultar de gran complejidad. 

La generación X, nacidos entre 
1965 y 1983, es reconocida como 
“inmigrantes digitales” o los 
“Yuppies” (Young Urban Professio-
nals). En la actualidad son los que 
principalmente mueven el mundo 
laboral, por ejemplo, es fácil identi-
ficar este segmento en quienes han 
tomado las grandes decisiones a ni-
vel país desde que se declaró la cri-
sis sanitaria. Generacionalmente 
son preocupados por la educación 
y el éxito que su trabajo les pueda 
tributar, como también su constan-
te interés en temas de salud, fami-
lia y sus propias finanzas. Por lo an-
terior, a la hora de decidir y resolver, 
pueden resultar menos temerarios 
que sus antecesores.  

La generación Y es el segmento 
nacido entre 1984 y 1990. Reconoci-

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

“Principalmente porque hay que cuidarse y cuidar a la familia, pero también hay que conside-
rar a las personas que deben salir a trabajar, porque no todos pueden quedarse y buscar salir lo 

menos posible, privilegiando el uso de los deliveries como el de nuestro negocio”.

Cassandra Ortiz, emprendedora en “Papa fruta”.

#MeQuedoEnCasa
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“Para reinventarnos pensemos en el cambio del águila, esta es un ave que vive hasta los 70 años, 
pero para llegar a esa edad a los 40 años debe tomar una seria y difícil decisión, morir o enfrentar-

lo. Este esfuerzo le dará 30 años más de vida. Quedémonos en casa para volver con más energía”.

Juan Guillermo Orellana, director de ADSdigital.cl

#MeQuedoEnCasa

SAG recupera condición sanitaria de  
País Libre de Influenza Aviar para Chile

El ministro de Agricultura, Anto-
nio Walker, informó que Chile ha re-
cobrado nuevamente la condición 
de “País libre de influenza aviar”, 
tras cumplidas todas las etapas ne-
cesarias ante la Organización Mun-
dial de Sanidad Animal (OIE) lue-
go del último brote de H7N6 de 
baja patogenicidad (Iabp) que afec-
tó en septiembre del año pasado a 

un plantel de pavos en la Región de 
Valparaíso, y que el Servicio Agríco-
la y Ganadero, SAG, logró erradicar. 

El ministro Walker “destacó que 
este logro es producto del trabajo 
conjunto entre el sector público y 
privado, que permitió que en tan 
sólo cuatro meses de intenso traba-
jo de muestreo y vigilancia por par-
te de los funcionarios/as del SAG se 

diera por contenido y finalizado 
este brote, lo cual hoy nos permite 
recuperar la condición de país libre 
de influenza aviar”. 

Cabe señalar que como se trató 
de un brote de H7N6 de baja pato-
genicidad, mercados como China, 
Colombia, México, EE.UU. y África 
no tomaron nunca la medida de 
suspensión de importaciones.

COMISIÓN NACIONAL DE RIEGO PUBLICÓ LAS  
BASES PARA UN CONCURSO DE OBRAS CIVILES

La Comisión Nacional de Riego 
(CNR) continúa sus labores condu-
centes a mejorar la superficie regada 
del país. Es así como la institución 
dependiente del Ministerio de Agri-
cultura publicó las bases del “Con-
curso de Obras Civiles para las regio-
nes del Maule, Bío Bío y Ñuble”, el 
cual dispone de $4.500 millones para 
bonificaciones de riego en las regio-
nes del centro sur de Chile. 

El seremi de Agricultura, Francisco 
Lagos señaló que, del total del mon-
to del concurso, $1.500 millones están 
destinados para la Región del Bío Bío. 
“Sin duda, mejorar la eficiencia de 
conducción en los canales, así como 
también la distribución del agua, sig-
nifica que tendremos más agua dispo-
nible para regar nuestros cultivos y, 
por lo tanto, mayor disponibilidad de 
alimentos”, apuntó el Seremi. 

“Es por esto, que principalmente 
nuestros regantes deben aprovechar 
al máximo los recursos que dispone 
nuestro Gobierno para el mejora-
miento en la infraestructura de riego 
del país y la Región del Bío Bío”, agre-
gó Lagos. 

Javier Ávila, coordinador zonal 
Bío Bío-Ñuble de la CNR, manifes-
tó que “el llamado a postular es para 
aquellas organizaciones de regantes 
que necesiten revestir tramos de 
canales donde las pérdidas de aguas 
son significativas o necesiten mejo-
rar la distribución del recurso hídri-
co para ser aprovechado con mayor 
eficiencia”. 

Ávila indicó que “hace un tiempo 
que en la CNR nuestros procesos de 
postulación se realizan de manera 
electrónica, por esta razón pese a la 
emergencia sanitaria esperamos que 
se presenten muchos proyectos, por-
que un sector que no puede parar es 
la agricultura, y el riego es un factor 
clave para su desarrollo”. 

Los proyectos deberán postularse 
a partir del 13 de abril de 2020 y has-
ta las 23:59 horas del 4 de mayo de 
2020 ( fin de la postulación), solamen-

Disponen $1.500 millones 
para mejorar distribución 
del agua de riego en Bío Bío

FOTO: MINISTERIO DE AGRICULTURA 

Medida va en beneficio de las regiones de Maule, Bío Bío y 
Ñuble. La idea es elevar la eficiencia de conducción en los 
canales, así como también la distribución del agua y, a su vez, 
contar con una mayor disponibilidad de alimentos. 

te a través del software de la Ley Nº 
18.450 disponible en el link de “Postu-
lación Electrónica Ley 18.450” del si-
tio web de la CNR: www.cnr.gob.cl. 

La oficina zonal Bío Bío-Ñuble de la 

CNR se encuentra cerrada debido a la 
cuarentena total declarada en la ciu-
dad de Chillán, no obstante, se está 
atendiendo a través de la línea telefó-
nica 422224820 y del correo electró-

nico maria.gonzalez@cnr.gob.cl, don-
de cualquier duda o consulta será de-
rivada al área correspondiente. 

Para conocer las bases del concur-
so de la Comisión Nacional de Riego, 
se puede ingresar al siguiente link: 
https://www.cnr.gob.cl/mdocs-
posts/bases-12-2020/.

Equipo Economía & Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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$4.500
Millones para bonificaciones de riego en 
las regiones del centro sur de Chile dis-
pone concurso de obras civiles. 

4 
De mayo del presente año, hasta las 
23:59 horas es el plazo para la postula-
ción de proyectos.

Piden aclarar 
“tasas 
preferenciales” de 
créditos Covid-19

Un llamado a la banca a acla-
rar qué significa “tasas preferen-
ciales” para emprendedores que 
postulen al crédito Covid-19 (Fo-
gape) realizó a través de un co-
municado el presidente de la de-
nominada Multigremial Bío Bío, 
Jorge Guzmán, luego que se pu-
blicitara este beneficio. 

“Es el momento que las enti-
dades financieras den claridad 
y tranquilidad a las micro, pe-
queñas y medianas empresas 
en momentos complejos como 
este. Recordemos que la tasa 
de interés fue fijada por el con-
greso, debiendo aplicar TPM + 
3% anual, es decir, 0% real”, se-
ñaló Guzmán. 

Otra materia que preocupa a 
la Multigremial, según se infor-
ma en el comunicado enviado a 
los medios, “es qué pasará con 
aquellas empresas no bancari-
zadas, pues el crédito dará un 
respiro a 400 mil empresas o per-
sonas naturales con inicio de ac-
tividades, pero estimamos que 
no alcanzará a llegar a cerca de 
600 mil emprendedores por te-
mas de tiempo y riesgo crediti-
cio y quedarán sin liquidez para 
seguir operando”.
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“Me quedo en casa porque creo en la reciprocidad, y para que otros y otras cuiden de mí, yo tam-
bién cuido de ellos y ellas. Cuando el pescador no puede hacerse a la mar, repara sus redes como se 

dice. Así, a través de la reciprocidad, construimos una sociedad más justa en tiempos complejos”.

Iván Pérez, antropólogo y autor del libro “Isla Mocha.  
Selección de mitos, relatos, cuentos y leyendas”

#MeQuedoEnCasa

TEATRO DE OCASIÓN será parte del ciclo de 
invierno con “Lucila, luces de Gabriela”.

Festival Internacional de Teatro del Bío Bío abre convocatorias para su ciclo invernal
Independiente a todas las restricciones im-

puestas para evitar el avance de Covid-19, 
adaptándose a este nuevo escenario y buscan-
do herramientas para continuar su marcha, 
el Festival Internacional de Teatro del Bío Bío 
(FTB)  abrió hace unos días las postulaciones 
a compañías que deseen ser parte de su ciclo 
de invierno, el cual llegaría con teatro a dife-
rentes comunas de la Región. 

Se trata en particular de dos llamados a 
elegir dos obras -una del Bío Bío y otra de ca-

rácter nacional, es decir, que no sea de Con-
cepción ni de Santiago- de índole familiar, ya 
sea de teatro, danza, performance o circo, 
con una duración mínima de 30 minutos y 
cuyas compañías deben contar con al menos 
un montaje profesional con más de una tem-
porada a la fecha.   

“La postulación de ambas convocatorias, 
estará abierta hasta el viernes 29 de mayo, 
mientras que los resultados se anunciarán 
por medio del sitio web y a través de correo 

electrónico, durante el mes de junio”, comen-
taron desde la organización del festival. 

Fuera de la programación que se armará 
con los montajes seleccionados mediante la 
convocatoria, se sumaría a la parrilla la obra 
“Lucila, luces de Gabriela”, perteneciente a la 
compañía Teatro de Ocasión, dirigida por 
Tita Iacobelli. Un espectáculo multidiscipli-
nario que invita, especialmente al público in-
fantil, a viajar en el imaginario de Gabriela 
Mistral: su vida, sus sueños y su legado.

 FOTO: FTB

MODALIDAD QUE SE MANTENDRÍA DURANTE TODO EL PRIMER SEMESTRE E INCLUSO MÁS

Allegretto con estructura de mar-
cha, segundo movimiento de la sép-
tima sinfonía de Beethoven fue la pie-
za elegida a interpretar en el primer 
concierto virtual de la Orquesta 
UdeC realizado hace unos días atrás 
y subido a las redes sociales, y plata-
formas online, de Corcudec.  

Este nuevo registro se viene a sumar 
al variado material web que han reali-
zado durante este período de cuaren-
tena, el cual incluye videos de obras in-
terpretas por sus músicos de manera in-
dividual como también registros de 
grandes espectáculos y montajes como 
“Madama Butterfly”. Este concierto en 
particular -el de Beethoven- se integra 
a esta cartelera online de Corcudec con 
la idea de mantener la estrecha relación 
que tiene la Sinfónica con su público, el 
que espera con ansias cada una de sus 
temporadas. 

“Los miembros de la orquesta están 
trabajando, arduamente, para crear 
nuevos contenidos para compartir 
grandes obras musicales. Esto se suma 
a las masterclass y sesiones en vivo que 
ya se han realizado, lo que permite un 
contacto permanente con el público 
cautivo de la Sinfónica, pues el trabajo 
sigue fuerte, abriéndonos las puertas de 
sus hogares”, señaló Mario Cabrera, ge-
rente de la Corcudec. 

La interpretación, puntualmente, de 
la pieza del compositor alemán no fue 
algo antojadizo, ya que la temporada 
2020 de la Orquesta UdeC está centra-
da en el aniversario 250 años del nata-
licio de Beethoven, la que debido a las 
circunstancias originadas por el coro-
navirus se proyecta que sería a través 
del formato online. 

Beethoven marcó la partida a 
temporada sinfónica UdeC vía online

 FOTO: CORPCUDEC

Sumándose a lo realizado hasta el momento, los conciertos regulares de la orquesta 
irán desarrollándose a través de las plataformas digitales de Corcudec y en línea con el 
contexto de la cuarentena. De acuerdo con cómo evolucione la emergencia sanitaria, 
se irán evaluando los siguientes pasos y formas de entregar la música a la comunidad. 

“Continuaremos con lo que hemos 
hecho hasta ahora, subiendo distintos 
videos de los músicos y desde hace 
unos días partimos con nuestra tempo-
rada en sí, grabando el primer concier-
to de forma online para luego compar-
tirlo con la gente a través de nuestras re-
des sociales”, puntualizó Julio Gaete, 
encargado de comunicaciones y pro-
gramación de Corcudec. 

Palabras a las que profundizó que 
“cuando se pueda y se retome una cier-
ta normalidad, juntaremos a parte de 
la orquesta de manera presencial y 
grabaremos ahí los conciertos, para 
luego agregarlos a la programación 
online. Será difícil el realizar una pre-
sentación de la Sinfónica UdeC con 
público, es algo como transversal a la 

mayoría de los espectáculos masivos. 
Sin embargo, igual vamos evaluando 
semana a semana y acorde con cómo 
evolucione la situación del coronavirus 
en el país de cómo continuar con la 
temporada. Por el momento, ese aspec-
to se manejará de forma virtual duran-
te todo el primer semestre y luego se irá 
viendo la manera de continuar”. 

La presentación contó con la coordi-
nación desde Estocolmo de Mika Ei-

chenholz, director artístico titular de 
la Sinfónica UdeC, quien continuará en 
esta labor y modalidad a distancia para 
los futuros conciertos. “Él es parte del 
comité técnico artístico que planifica 
cada presentación y repertorio, lo mis-
mo que el concertino Freddy Varela. Lo 
que sí que cada concierto, como estaba 
planificado para este año, en las fechas 
estipuladas y con los invitados especia-
les que iba a tener, ya no será posible. Lo 

mismo que con las piezas de cada uno de 
los programas”, detalló Gaete. 

En la misma línea de conciertos sin-
fónicos, la orquesta ya se encuentra pre-
parando lo que será el concierto aniver-
sario de la UdeC, casa de estudios supe-
riores que el próximo 14 de mayo 
cumple 101 años de vida. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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EL CONCIERTO VIRTUAL FUE guiado desde Estocolmo por Mika Eichenholz, director artístico titular de la 
Orquesta UdeC. Ahora la orquesta está preparando lo que será el concierto aniversario de la UdeC.

Se realizó el concierto de 
apertura del año 2020 de la 
Sinfónica, el cual también 
fue la última presentación de 
la agrupación docta en el 
Teatro UdeC. 

De marzo
14
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Actualmente existen los medios tecnológicos para realizar muchas actividades desde el hogar. Cuando sea posible es con-
veniente utilizar estos recursos, pues no solo se ahorra el tiempo y dinero asociado al desplazamiento, sino que también redu-

ce ostensiblemente los riesgos de interacción con posibles portadores de Covid-19.

Italo Foppiano, ingeniero civil electrónico. Dir. Dirección de Tecnologías de Información UdeC

#MeQuedoEnCasa

Covid-19
GUÍA PARA PADRES DE 
ADOLESCENTES DURANTE LA 
CUARENTENA
Este es un tiempo de encuentro con nuestros hijos(as). Cuando son adolescen-
tes, debemos considerar que se encuentran en lo que se ha denominado como 
“Crisis de la Adolescencia”, que corresponde al cambio a nivel afectivo asocia-
do a la necesidad de diferenciación en el proceso de la construcción de si  
mismo. Esto se puede observar como conducta cuestionadora e incluso oposi-
cionista. Al igual que en el resto de la población, esta pandemia ha irrumpido 
en la vida del adolescente, planteándoles incertidumbre en relación con su 
futuro. Al respecto, la Psicóloga Clínica infanto-juvenil, Marcela Maldonado 
Díaz, docente del Área Clínica y de la Salud del Departamento de Psicología de 
la Universidad de Concepción, recomienda:

#MeQuedoEnCasa
MÁS INFORMACIÓN, CONSULTAS Y EMERGENCIAS EN BÍO BÍO - TEL. 800 500 836

Marcela Maldonado Díaz, Psicóloga Clínica 
infanto-juvenil. Docente Psicología UdeC.

1. Lo primero que debemos que tener 
claro es que los padres y madres somos modelos 
de nuestros(as) hijos(as), por tanto, debemos 
trabajar progresivamente en desarrollar pautas de 
conducta que potencien la adaptación saludable a 
esta nueva realidad. 

2. Es importante flexibilizarnos en muchos 
aspectos teniendo en cuenta que lo importante es el 
clima emocional con el que vivimos cotidianamente. 
Esta flexibilización se debe implementar a través del 
dialogo y los acuerdos; estimulando y reforzando la 
autorregulación y el asumir consecuencias.

3. Una recomendación frecuente en este 
tiempo es el establecimiento de rutinas, cuando 
tenemos hijos(as) adolescentes es importante 
incluirlos(as) en la definición de las rutinas 
familiares. Estas rutinas se deben considerar la 
definición de responsabilidades tanto personales 
como familiares, así como tiempos de ocio, 
recreación y momentos para compartir en familia. 

4. Propiciar momentos de encuentros para 
compartir actividades de interés familiar, 
reconociendo sus intereses.

5. Conversar y compartir nuestras 
vivencias. Al estar experimentando momentos 
estresantes es importante favorecer la expresión de 
emociones y pensamientos, lo que permite conocer 
como nuestros(as) hijos(as) están elaborando esta 
experiencia y acompañarlos. 

6. Incentivar el progreso de intereses a 
desarrollar en este tiempo.

7. No controlarlos ni sermonearlos, es 
momento de preguntar, conversar y compartir. 
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“El llamado es para la gente que puede. A los que somos privilegiados porque podemos traba-
jar en casa y recibir nuestro sueldo. Respetemos eso y pensemos en tantas personas que no pue-

den y debe salir a arriesgar su salud día a día para llevar un plato de comida a su casa”.

Luis Pacheco, futbolista Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

PROTOCOLO QUE DEBE SER APROBADO POR MINISTRA PÉREZ

Van 44 días sin fútbol y lo que era 
solo un vacío nostálgico se transfor-
mó también en un gran problema 
económico. Es por eso por lo que los 
cuerpos médicos de los clubes pro-
fesionales, encabezados por el doc-
tor Fernando Yáñez, redactaron este 
documento que llegó a manos de la 
ministra del Deporte, Cecilia Pérez, 
y en conjunto con Salud deberán en-
tregar su visto bueno. Si así fuera, 
podrían establecerse fechas para 
retomar las prácticas, retornando 
en tres fases. Son 25 páginas firma-
das por 50 profesionales y repre-
sentantes de clubes. 

Dentro de lo llamativo y más 
concreto, están las tres fases de 
retorno a las prácticas. Primero, 
será en grupos reducidos, de solo 
cuatro jugadores, para minimizar 
el contacto y mantener el distan-
ciamiento. También se establece 
un tiempo de 30 minutos entre 
cada sesión, para higiene del lugar 
e implementos, aunque la idea es 
que estos sean cada vez más per-
sonales. No se compartirá ni el 
agua. La fase dos será de entrena-
mientos grupales, con ejercicios 

Fútbol volvería con 4 
jugadores entrenando 
y sin usar camarines
Detallado informe fue entregado este fin de semana y en sus 
puntos precisa distintos controles y medidas, incluyendo las 
formas de desplazamiento: una o dos personas por auto.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

tácticos, y la tres ya incluirá parti-
dos amistosos a puertas cerradas. 

Suena raro esto del fútbol sin 
roce, cero contacto, sin encararse 
mano a mano. Otras exigencias se-
rán vacunarse contra la influenza, 
evaluación constante del estado de 
salud de jugadores y familiares, solo 
se tratarán las lesiones relevantes, 

establecimiento del concepto “dis-
tancia deportiva” (10 metros) y no 
se realizarán reuniones en lugares 
cerrados. Con esto, se cierra el ca-
marín hasta nuevo aviso y después 
del entrenamiento cada futbolista 
se irá duchar a su casa. 

La idea, además, es contar con el 
mínimo de personas circulando y 

sin conferencias de prensa. Tam-
bién hay una recomendación para 
los desplazamientos, que permite 
solo dos personas en un mismo 
auto. Bueno, en los clubes donde 
abundan los autos. El Fútbol Joven 
y Fútbol Femenino volverían al me-
nos un mes después de las prácti-
cas del plantel profesional mascu-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

lino. El cuerpo técnico, por su par-
te, debe andar siempre con masca-
rilla y guantes. 

 
“Va a ser rarísimo” 

El volante de Fernández Vial, 
Luis Pacheco, expresó que “es bue-
no que se esté pensando en la vuel-
ta y no de manera apresurada, que 
se piense con todas las medidas de 
salud que corresponde. Lo habla-
mos con la gente del club y esto va 
a significar un gasto para la Anfp, 
por el tema de insumos, pero es la 
única forma. Hay otros países don-
de ya están volviendo o volverán 
en mayo, como en Alemania, y hay 
que ver cómo lo están haciendo”. 

De todas formas, advierte que “va 
a ser rarísimo porque el fútbol es de 
contacto y también por la camara-
dería, el saludo, el camarín. No ha-
brá nada de eso en un comienzo. Ver 
al ‘profe’ con mascarilla... Van a sa-
lir hartas tallas de esas que se echan 
de menos. Creo que encerrados per-
demos mucho como atletas y aho-
ra hay que ser responsables y cum-
plir los protocolos que digan”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Son días para quedarse en la casa, compartir con la familia y también trabajar, porque en el 
fútbol los jugadores deben llegar de la mejor forma física, sin saber exactamente cuánto va a durar 

todo esto o la fecha de regreso. Así pasa con todos”.

Edgardo Abdala, ex volante Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

básquetbol de la época 
era masivo, de gran nivel 
y asociado a eventos im-
portantes, como visita de 
grandes equipos. Entran-
do a los ‘90, el Bío Bío y ha-
cia el sur era el centro del 
básquetbol chileno y se ex-

AÑOS EN QUE APOSTÓ POR LOGRAR EL TÍTULO

Naval fue uno de los fundadores 
de la liga Dimayor de básquetbol y 
han pasado treinta años desde su úl-
tima participación. Sí, la misma de-
cisión de la Armada, que dejó a Tal-
cahuano sin fútbol ni fines de sema-
na mirando al aro. “Fue un golpe 
duro. En esos tiempos había tres 
equipos fuertes, se hacían jornadas 
dobles en la Casa del Deporte y 
siempre era con gimnasio lleno”, re-
cuerda Cipriano Núñez, alero del 
ancla en los ‘80. 

En sus inicios, en 1979, la Dima-
yor solo tenía 8 equipos. Naval era 
adiestrado por Rafael Oyarzún y al-
gunas de sus figuras eran Folch 
Schulz, Jorge O’Ryan y Víctor Esca-
lona. El ‘81 lograron el tercer pues-
to. Núñez recuerda que “era un club 
de media tabla, en tiempos donde la 
Católica era el que dominaba. Estu-
vo invicto y salió campeón muchos 
años seguidos. Así llega un momen-
to en que los equipos del sur empie-
zan a invertir fuerte. Uno de ellos fue 
Petrox, el otro Naval”. 

El ‘87, con 29 años, llega Mack Hil-
ton desde Argentina y su impacto es 
inmediato, aunque es al año siguien-
te cuando el equipo pelea arriba, lle-
gando tercero en la general, entre 16 
clubes. “Llegó ‘Tito’ (Héctor Oreste) 
a la banca, que venía de ser multi-
campeón con Católica. Era muy ca-
pacitado, meticuloso y nos hizo jugar 
a gran nivel. La base de ese equipo era 
con Iván Gallardo, Sergio Olivares, 
Hilton, Fernando Muñoz y yo. Des-
pués llegaría Daniel Viafora”, cuenta 
Núñez, hoy técnico de la UdeC. 

Y, efectivamente, ese quinteto no 
llegó a la final solo por la mejor dife-
rencia de conversiones de Petrox, a la 
postre campeón. El ‘89 fichaban al 
“Mago” y la apuesta era grande. Ci-
priano repasa que “nos farreamos de 
manera increíble la clasificación a 
seminales, teniendo un gran equipo. 
Teníamos que ganarle a Español, al 
mejor de tres partidos. Nos ganaron 
en Talca y lo empatamos en casa. El 
domingo, de locales, fuimos siempre 
arriba, perdimos pelotas en la parte 
final y nos acertaron de triple. Ese año 
estábamos muy ilusionados”. Final-
mente, el campeón sería Ancud. 

 
Cortina abajo 

La última temporada no fue bue-
na. Ya no estaban Oreste, Hilton ni 
Viafora. Ronald Smith y Marcelo 
López  destacaban en ese equipo 
que terminó dirigiendo César Suá-
rez y finalizó en la novena ubica-
ción. Núñez explica que “el fútbol y 
el básquetbol de Naval movían mu-
cha gente y había un tema social 
muy fuerte ligado a este deporte. El 

Los ‘80: Naval juntó a 
Hilton con Viafora para 
pelear el torneo Dimayor

FOTO: BLACK BASKET CHILE

trañan esos tiempos hermosos. Es-
taba entrando fuerte la Universi-
dad de Concepción y yo justo había 
salido de Naval, pero existe un cari-
ño muy grande por esos años”. 

Pero políticamente se vivía una 
transición, la Armada también es-
taba cambiando sus directrices y 
gastos y en febrero de 1991 se deci-
de bajar la cortina a ambas ramas 
deportivas. “No se pudo lograr un tí-
tulo, pero sé que la gente de Talca-
huano recuerda ese equipo, los par-
tidos, el ambiente, los gimnasios 
llenos. Tuve el placer de disfrutar 
todo eso”, rememora un Cipriano 
que no  oculta su nostalgia.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

EL NAVAL DE 1989: Gonzalo Lara, Iván Gallardo, Daniel Viafora, Sergio Olivares y Mack Hilton. a un paso, de meterse en semifinales.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Memoria

Deportiva

Quinteto chorero jugó 11 temporadas 
en la liga de baloncesto. Cipriano Núñez, 
ex alero del puerto, recuerda la época 
con Oreste, tres equipos fuertes en la 
zona y el final del ancla.

OBITUARIO

“El que cree en mí, aunque muera vivirá” 
Con gran pesar comunicamos el falleci-
miento de nuestra querida madre, suegra, 
abuelita, bisabuelita, tatarabuelita, tía y 
hermana en la fe, Sra. 
 
MARTA ELIANA PANGUE VERA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en la Iglesia 
Misión Evangélica Nacional (Palermo 
3011, esquina Finlandia, Hualpén); y su fu-
neral será hoy, después de un oficio a las 
11:00 horas saliendo el cortejo al Cemen-
terio N° 1 de Talcahuano. 
 
Familia: Alvial Pangue. 
 
Hualpén, 28 de abril de 2020.
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11/18 8/17
LOS ÁNGELES

6/23
SANTIAGO

8/18
CHILLÁN6/23

RANCAGUA

9/20
TALCA

8/19
ANGOL

8/17
TEMUCO

9/14
P. MONTT

8/18
MIÉRCOLES

8/19
JUEVES

8/16
VIERNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Valeria

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707           

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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